
 
 

 

 

 

Homélie du Dimanche 31 décembre 2023 – La Sainte famille 
 

 Je suis toujours frappé de lire dans les lettres de demande de confirmation la place qu’ont pu tenir les 

grands-parents dans le parcours de foi des jeunes qui demandent ce sacrement. En ce dimanche de la Sainte 

Famille, n’oublions pas les personnes âgées qui demeurent souvent par leur expérience une école de sagesse 

et une école d’espérance pour les plus jeunes. Et justement, dans les textes de cette fête que nous célébrons 

aujourd’hui, nous accueillons le témoignage de quatre personnes avancées en âge : Sarah et Abraham dans le 

livre de la Genèse, Syméon et Anne dans l’évangile de la Présentation de Jésus au Temple après sa naissance. 

 

Syméon est déjà un vieillard mais l’évangéliste nous dit que son cœur est toujours en attente, l’attente de la 

réalisation de la promesse. Au fond, Syméon n’est pas résigné, enfermé dans son passé, mais il a le cœur 

rempli d’espérance. Il a le cœur tourné vers l’avenir. Il a le cœur jeune parce qu’il est disponible à l’action de 

l’Esprit Saint en lui. Il se laisse conduire et guider par l’Esprit Saint. « L’Esprit Saint était sur lui », lisons-nous 

dans l’évangile. L’Esprit Saint le conseille et le remplit de sagesse. 

 

Anne, déjà avancée en âge, a connu, elle, l’épreuve de la perte d’un être cher. Elle est veuve après seulement 7 

années de mariage. On peut imaginer la tristesse qui a été la sienne, la douleur qu’elle a pu ressentir. Certains 

parmi vous connaissent cela et comment ces drames et ces épreuves peuvent mettre le doute dans le cœur. 

Anne n’a pas choisi de s’enfermer, de s’isoler, de se replier. Elle a trouvé en Dieu sa demeure. En se tournant 

vers lui, nuit et jour, en le priant et en le servant, elle a trouvé une force allant même jusqu’à témoigner de sa 

foi à tous ceux qui, comme elle, attendaient une parole d’espérance.  

 

Et puis nous avons Abraham et Sarah. Voilà encore un couple âgé et marqué par l’épreuve de ne pouvoir 

donner la vie. La stérilité de Sarah rend l’avenir improbable pour l’un et l’autre. L’absence de descendance est 

pour eux comme une malédiction. Mais le Seigneur va les visiter et rendre possible ce qui était impossible. 

L’Esprit Saint est venu habiter le cœur de Sarah et la vie a pu jaillir en elle. L’Esprit Saint rend possible 

l’impossible lorsque l’homme, comme Abraham, se rend disponible au projet de Dieu, lorsqu’il choisit de 

faire confiance à Dieu, même lorsqu’il ne saisit pas tout.  

 

Quel enseignement nous recevons de ces personnes âgées ! Quelle leçon de foi, de confiance et d’espérance 

ils nous partagent en effet ! Ces anciens, pleins de sagesse, nous enseignent justement un autre chemin qui, lui, 

est un chemin d’avenir, le chemin de la fécondité, le chemin d’une vie réussie. Les uns comme les autres en 

acceptant de s’en remettre à plus fort qu’eux, c’est-à-dire à l’Esprit Saint, ont pu demeurer dans la confiance et 

l’espérance, le cœur tourné vers l’avenir. Ceux qui se sont tournés vers Dieu, dans la prière, dans l’écoute de 

sa Parole, dans un cœur à cœur avec Lui, ceux-là ont trouvé une puissance de vie capable de les aider à 

traverser les difficultés et les épreuves de la vie. Ils témoignent qu’une vie qui se laisse conduire par l’Esprit 

Saint ne craint pas les difficultés, ne s’arrête pas devant les obstacles, ne se perd par sur le chemin. « Ne crains 
pas, Abram ! Je suis un bouclier pour toi. Ta récompense sera très grande. »  
 
 

 

 

 

Homélie du Père Mickaël 



C’est aussi ce que nous enseigne la Sainte Famille. Dès le début, les choses n’ont pas été faciles pour Marie et 

Joseph. Il y a eu l’annonce surprenante faite à Marie, annonce déstabilisante pour Joseph. Il y a eu ensuite les 

conditions difficiles de la naissance de Jésus, puis la fuite en Egypte et la menace qui pesait sur l’enfant. « Voici 
que cet enfant provoquera la chute et le relèvement de beaucoup en Israël. Et toi, ton âme sera traversée d’un 
glaive » dit Syméon à Marie. Mais Joseph comme Marie, dès avant la naissance de Jésus, eux aussi se sont 

laissés éclairer dans leur discernement, dans leur décision, à toutes les étapes de la vie de l’Enfant, par l’Esprit 

Saint. Ils ont fait confiance à l’Esprit Saint qui a été alors pour eux un défenseur, un conseiller, les éclairant, les 

soutenant et les guidant tout au long de leur vie. 

 

 

Dans le livre d’Isaïe nous lisons : « Les garçons se fatiguent, se lassent, et les jeunes gens ne cessent de 
trébucher, mais ceux qui mettent leur espérance dans le Seigneur trouvent des forces nouvelles ; ils déploient 
comme des ailes d’aigles, ils courent sans se lasser, ils marchent sans se fatiguer. » (Is 40, 30-31) Les garçons, 

les jeunes, dans la force de l’âge pensent pouvoir se passer d’aide, y arriver par eux-mêmes. Ils sont ces 

hommes et ces femmes qui pensent ne pas avoir besoin de Dieu pour avancer dans la vie, où qui pensent que 

Dieu ne leur apportera rien d’essentiel. Mais ceux qui invoquent l’Esprit Saint, qui se laissent habiter par sa 

présence, ceux-là peuvent aller de l’avant sans crainte. « Leur récompense sera très grande, ils trouveront des 
forces nouvelles ». Amen 

 

P. Mickaël, curé 

 


